

Los empresarios reiteran al Gobierno su compromiso para ahogar el chantaje de ETA

Azua y Atutxa les ofrecieron apoyo y seguridad para que denuncien las extorsiones

EL CORREO VITORIA

Los industriales vascos comunicaron ayer al Ejecutivo autónomo su decisión de estrechar la cooperación con la Justicia y los aparatos policiales para consolidar el frente contra el terrorismo y ahogar sus vías de alimentación económica. Persuadidos por las garantías de cobertura y seguridad ofrecidas por los departamentos de Industria e Interior, el empresariado afirmó que la denuncia será la respuesta generalizada del colectivo a los intentos de chantaje.

El Ejecutivo autónomo, a través de sus departamentos de Industria e Interior, convocó ayer al empresariado vasco para transmitirle un mensaje de apoyo, pero también para obtener su cooperación decidida en la denuncia del chantaje económico de ETA. La reciente operación policial contra la red de cobradores del impuesto revolucionario en Guipúzcoa y Navarra constituyó la baza fundamental empleada por los consejeros Jon Azua y Juan María Atutxa para hacer valer sus argumentos. El Gobierno considera que la profesionalidad demostrada por la Ertzaintza garantiza márgenes de seguridad suficientes como para reforzar el compromiso ético de la sociedad, y especialmente de los agentes económicos, en la lucha contra el terrorismo y sus vías de alimentación financiera.

La reunión no tenía por objeto diseñar «medidas concretas» para articular la colaboración reclamada por los estamentos gubernativos y judiciales. Frente a Azua y Atutxa se sentaron, según el propio vicelehenakari, representantes de un colectivo cuya actitud ante el fenómeno de la extorsión «siempre ha sido firme». Sin embargo, el primer golpe directo contra los cajeros de ETA también ha evidenciado la imposibilidad de controlar el factor humano de la víctima; la «infinita soledad» a la que se ha referido en alguna ocasión el titular de Interior y que, en sus casos extremos, se traduce en debilidad.

Un repaso a las declaraciones

efectuadas por los responsables de Interior durante las dos últimas semanas sirve para constatar la horfandad, al menos oficial, en que se movieron los ertzainas durante la investigación. «Ningún empresario» de los incluidos en la lista de los 19 puso los hechos en conocimiento de las autoridades. Una circunstancia que aumenta el mérito de la Policía vasca, al contar únicamente con sus propios recursos para desentrañar la trama mafiosa. Una realidad, al mismo tiempo, que denota la escasa confianza de los industriales chantajeados en la competencia de las instituciones para resolver su problema.

Contrapartidas

De ahí el interés del Ejecutivo en proporcionar a sus interlocutores material de primera mano sobre la actuación de la Ertzaintza y cobertura logística para asegurar su anonimato durante el proceso de denuncia, junto a la promesa de mantener y redoblar la «firmeza» en la persecución de todas las modalidades terroristas. Un revulsivo que ya ha desencadenado mecanismos de colaboración espontánea, pero todavía insuficientes para atacar las redes de aprovisionamiento económico de ETA presumiblemente existentes en Vizcaya y Alava.

Si el video de los recaudadores sirvió para dinamizar la reacción empresarial y sacar del aturdimiento y la angustia a los extorsionados, las tres horas de conversa-



Los empresarios abandonan Lakua tras entrevistarse con Atutxa y Azua.

ción sostenidas ayer en Lakua parecen haber satisfecho los intereses de las dos partes. El Gobierno ofreció arropamiento sin límites al empresariado vasco y extendió al conjunto de la ciudadanía su apelación a la solidaridad, en defensa de valores y códigos de actuación democráticos. Como contrapartida, el máximo responsable de Confebask, José María Vizcaíno, reconoció que «se ha renovado la confianza para vencer al terrorismo».

Restablecido el cauce de la Justicia y los aparatos policiales como vías naturales para enfrentarse al chantaje etarra, Vizcaíno se dirigió

a quienes «todavía están siendo víctimas» de la extorsión. «Hemos reafirmado los principios éticos que nos llevan a no caer en esa coacción, porque en la búsqueda de la comodidad personal no se puede contribuir a mantener situaciones que se traducen en asesinatos y bombas», señaló, antes de instar a la Ertzaintza a proseguir las investigaciones para averiguar los flujos del dinero de ETA. Persuadido de que a partir de ahora se encuentran más respaldados, el dirigente empresarial expresó su convencimiento de que los industriales no callarán los nuevos intentos de expolio.

Corcuera cree que Iñigo Iruin ha reconocido que «las actividades de ETA son delictivas»

EL CORREO Y AGENCIAS BILBAO

El ministro de Interior, José Luis Corcuera, manifestó ayer que el senador de Herri Batasuna Iñigo Iruin ha reconocido que las actuaciones de ETA «son delictivas» al afirmar que se «le intenta criminalizar» por relacionarle con la red de cobro del denominado impuesto revolucionario de ETA desarticulada por la Ertzaintza.

En unas declaraciones realizadas en los pasillos del Congreso de los Diputados, el ministro señaló que «entiendo que un miembro muy significativo de la mesa de Herri Batasuna dice por primera vez que determinadas actuaciones de ETA son delictivas», ya que, cuando Iruin manifestó que se le intenta criminalizar, «eso querria decir que algunas actividades de ETA son criminales».

José Luis Corcuera defendió la validez de las querellas presentadas por los fiscales contra varios

dirigentes de la coalición radical. «No hay código penal en el mundo —dijo— que no sancione la apología del terrorismo o la justificación de los asesinatos. A partir de ahí, son los jueces los que tienen que decidir, y yo no haré otra cosa que respetar su decisión».

En relación con las críticas dirigidas a la judicatura por su supuesta tardanza en actuar contra los miembros de HB, Corcuera insistió que los jueces podrían ordenar la detención inmediata de estos dirigentes de la coalición. «No quisiera —subrayó— que se me interpretara mal. Recuerdo que en Málaga un médico acusado de practicar abortos hizo unas declaraciones, y se ordenó su inmediata detención. No digo más».

El ministro se refería al caso del ginecólogo Germán Sáenz de Santamaría, detenido por la Policía en cumplimiento de una orden de búsqueda y captura. La orden fue

dictada por un juez que le acusó de desacato por unas declaraciones que el médico realizó tras ser indultado por el Gobierno, en las que calificó de «fascistas» a dos miembros del Tribunal Supremo.

Por el contrario, el vocal del Consejo General del Poder Judicial Andrés de la Oliva expresó ayer en Murcia su preocupación ante la posibilidad de que las querellas contra HB «respondan a razones de oportunidad política». De la Oliva añadió que le gustaría mucho que no se hubieran interpuesto unas querellas que «no fueran a tener éxito sólo porque el momento político lo aconsejaba».

«Propaganda a HB»

El lehendakari José Antonio Ardanza se negó ayer en Pamplona a responder a preguntas sobre HB y ETA porque considera que hablar de ambas organizaciones «es ha-

cerles propaganda». «Llevamos ya tres semanas —dijo— en las que el 40% del contenido de todos los medios de comunicación es HB y ETA, y creo que esto es malo desde una imagen de país, no sólo de Euskadi, sino a nivel estatal». Sin restar importancia a las actividades de la coalición abertzale y a los atentados terroristas, Ardanza afirmó que siente preocupación por otras cuestiones «como la industria en Euskadi, el puerto autónomo, las infraestructuras o el tren de alta velocidad».

El vicelehenakari para Asuntos Económicos del Gobierno vasco, Jon Azua, se mostró ayer favorable a las iniciativas judiciales contra HB. No obstante, Azua solicitó «prudencia» para que no se pierda el referente de la «estrategia global que se ha venido marcando y que está dando sus frutos en lo que es un planteamiento de pacificación del país».

La Ertzaintza está dispuesta a colaborar en unas brigadas conjuntas contra ETA

AGENCIAS BILBAO

El consejero de Interior del Gobierno vasco, Juan María Atutxa, aseguró ayer que la Ertzaintza está dispuesta a colaborar con las policías española y francesa si se llegan a crear brigadas conjuntas que actúen contra ETA en el sur de Francia. «Todo tipo de acuerdo entre las distintas policías —subrayó el consejero— es algo positivo e imprescindible para atacar una red de acción violenta como puede ser la organización terrorista ETA».

Juan María Atutxa dijo desconocer el acuerdo que, según el periódico *El País*, han alcanzado Francia y España para crear las brigadas conjuntas. No obstante, el responsable del Departamento de Interior señaló que si se confirma este compromiso supondrá un motivo de «gran satisfacción para nosotros». El consejero reiteró su disposición a «entrar en esa conexión de alguna manera tripartita que posibilite una mayor efectividad policial».

El ministro de Interior, José Luis Corcuera, no quiso ni confirmar ni desmentir si ha alcanzado un acuerdo con su colega francés para crear brigadas policiales mixtas de agentes españoles y galos para luchar contra ETA. «Creo que estamos trabajando para que cada día se produzca de forma más eficaz la cooperación entre las fuerzas de seguridad francesas y españolas», se limitó a decir el ministro. «A partir de ahí les ruego que no especulen. Déjennos trabajar. Les pido encarecidamente que nos dejen trabajar», añadió el ministro en alusión directa a los periodistas.

Por el contrario, José Luis Corcuera sí confirmó haberse entrevistado durante la primera semana de febrero con el ministro francés de Interior, Philippe Marchand, reunión de la que informó este periódico en su edición del pasado día 6.

Duro intercambio de acusaciones entre el Partido Popular y EA

EFE BILBAO

El portavoz del Partido Popular del País Vasco, Gregorio Ordóñez, afirmó ayer que «quienes sostienen con sus votos alcaldías de HB o mantienen pactos de gobierno, como hace EA, difícilmente pueden convencer a muchos vascos de querer la paz». Ordóñez respondió de esta forma a las críticas realizadas por el dirigente de EA Joseba Azkarraga a las propuestas en materia antiterrorista realizadas por José María Aznar.

«En vez de entrar en descalficciones personales —dijo Ordóñez— lo que se debe hacer es tratar de ver cómo avanzamos en el aislamiento social y político de HB, y si EA se siente aludida, debe romper los acuerdos que mantiene en algunos ayuntamientos con HB».